

EL BALUARTE

DIARIO REPUBLICANO

REDACCION Y ADMINISTRACION

Lagar núm. 5.

NUM. 142

Sevilla—Lunes 24 de Junio de 1901

AÑO XXV

Contra los neos

Con motivo de la manifestación-jubileo celebrada en Madrid el domingo 16 de este mes se ha iniciado un gran movimiento de opinión entre todos los elementos genuinamente liberales, y además del gran mitin que se prepara, se agita la idea de promover la creación de una fuerte asociación ó liga de carácter genuinamente democrático, dispuesta á contrarrestar todos los atrevimientos clericales.

La futura Liga ó Asociación respetará las creencias religiosas, pero combatirá denodadamente contra todos los excesos del clericalismo, excitando al poder público para que se cumplan en toda su integridad las leyes de asociaciones, para que se disuelvan las comunidades religiosas extranjeras y todas las que están fuera del concordato, para que los obispos no se mezclen en política y para que los predicadores no combatan desde el púlpito la Constitución del Estado, ni lastimen los sentimientos liberales del país.

También consagrará sus esfuerzos á denunciar á los tribunales y á protestar ante el poder público contra la ingerencia de los sacerdotes y sus obispos en cuestiones puramente profanas, y á que la ley del matrimonio civil, la ley del registro civil y la ley de enterramientos, sean cumplidas, denunciando á todos aquellos que con mañosos y no muy santos consejos venden á los infelices que tratan de justificar su personalidad, á que lo hagan con documentos canónicos ó parroquiales, que hoy no tienen efecto alguno dentro de la vida civil.

La Asociación ó Liga funcionará en cada localidad y en cada cabeza de provincia, con perfecta autonomía, pero enlazadas todas las comisiones municipales ó provinciales por un vínculo común, formando un consejo directivo para todas aquellas cuestiones que afecten un interés general.

Funcionarán, pues, las juntas locales con absoluta independencia, pero ligados todos en cuanto es de interés común y procediendo de perfecto acuerdo en cuanto se relacione con los fines generales de la Asociación ó Liga.

Contribuirán mensualmente los afiliados con una insignificante cuota, dedicada á los trabajos de propaganda y á la extensión y engrandecimiento de la asociación, de tal manera, que en cada localidad pueda funcionar la institución.

Con un poco de buen deseo, sacudiendo la natural pereza de nuestra raza, rompiendo con la costumbre de que todo se nos dé hecho, y poniendo cada cual á contribución un pequeño esfuerzo, parécenos será fácil la realización de este hermoso pensamiento, que puede muy bien ser la base de nuestra regeneración moral, y el primer jalón para conquistar la emancipación de las conciencias y para secularizar el Estado español, hoy completamente entre las garras y á disposición de clericales de hábito y de levita, de jesuitas y frailes, de neos, en fin, y de gente que ni tiene idea de patria ni afectos de familia, y sólo una adoración mística que les eleva hasta reneegar de su condición de hombres, de su calidad de ciudadanos de un pueblo libre, y que, por encima del derecho, de la justicia, del hogar doméstico, de la patria y de la moral, se consagran á paganas adoraciones que el mismo catolicismo y su evangelio condenan, para lucrarse y para dominarlo todo.

A todos nos dirigimos excitados para que vayan asociándose, para que se reúnan, aun que sean dos solos en cada pueblo, y que no cejen en su empeño; que aunque parezca muy difícil la obra, podemos llegar á consolidar la libertad si tenemos verdadero empeño en realizarlo.

Hace falta trabajar con constancia y diariamente en el bloque de nuestra regeneración, hasta que lleguemos á su completo pulimento, matando el clericalismo é implantando el régimen de libertad.

A eso se dirige la asociación, y este es el fin principal que persigue.

A. A.



CUENTOS

Y TROZOS LITERARIOS

POR

J. Rodríguez La Orden

(CARRASQUILLA)

Acaba de ponerse á la venta en la librería de D. TOMAS SANZ, calle de las Serpes, y en la Redacción de EL BALUARTE, á 2 pesetas ejemplar.

Los suscriptores de fuera que deseen obtenerlo pueden dirigirse directamente á la Administración de este periódico, que lo remitirá franco de porte.



Murmuraciones

Ayer por la tarde se celebró en Sevilla la procesión llamada del Corazón de Jesús, que consistía antiguamente—el año pasado—en reclutar por la ciudad todas las batas sucias, feas y asquerosas, con objeto de pasearlas por todas las calles céntricas rezando y cantando el

Corazón Santo,
tú remaras.

La procesión susodicha, con motivo de los palos ó estacazos habidos en otras poblaciones, sufrió una notable transformación.

En primer lugar desistieron de procesionarse por el centro de la capital, temerosos de que, impensadamente, les cayera una maceta desde un balcón.

Y en segundo lugar, acordaron dejar á las señoras en casa repasando los calcetines.

Salieron hombres solos, en actitud prudente y... mirando hacia todos lados por si acaso.

El elemento liberal de la población, que tiene nada de discolor, hizo caso omiso de los señores devotos, quienes se circunscribieron á pasear sus nobles é innobles figuras junto á la cueva jesuitica, marchándose á casa con el jubileo ganado y algo sudorosos.

Nada pasó que sea digno de mencionarse. Todos alabamos la conducta de esos señores chunches que escarmentan en estacazo ajeno.

El señor Gobernador, por su parte, rodeó de ponicia á los señores del jubileo, como diciéndonos:

—¡Estos, estos son los criminales!
A lo que contestamos nosotros:
—¡Ya lo sabemos!... ¡Ya lo sabemos!

Dos mujeres se han casado según dice *El Liberal*, que este suceso ha contado.... Todo Dios se lo ha tragado como cosa natural.

Comprendo la decadencia y por qué se nos acusa de tener poca influencia.... Saquemos la consecuencia sin artimañas ni excusa.

La nueva generación, la mujer se va á encargar de toda su formación; aguardemos, pues, su acción.... ¡Ahora el hombre á descansar!

Las pobres están cansadas de aguardar... por si llegamos; y al verse todas burladas, solteras y abandonadas, han dicho:—Pues nos casamos.

Creo que tienen razón y que en su derecho están; yo no tengo desazón. Hagamos de la nación isla de San Balandrán.

La manifestación anticlerical celebrada ayer en Madrid contra viento y marea ha tenido extraordinaria importancia.

Los telegramas que hoy publica *El Liberal* son significativos.

Leamos lo siguiente:
«Un guardia cogió al Sr. Rodrigo Soriano, que se preparaba á aparecerle, impidiéndolo los acompañantes.»

El Sr. Rodrigo Soriano protestó del acto, continuando la manifestación.

Al pasar los manifestantes ante la Cibele se encontraron con el coche que conducía á la infanta Isabel, que iba acompañada de la condesa de Sástago. Ambas regresaban de los toros.

Los manifestantes las recibieron á silbidos, arrojándoles algunas piedras.

Los cocheros, ante el temor de que la agresión se acentuara, volvieron los caballos, marchándose en dirección contraria.

Me parece que el caldo ha comenzado á hervir. Y que las piedras de las calles van á traernos la esperada solución.

Y a propósito de Rodrigo Soriano.

Este lustre periodista español que ostenta hoy en el Congreso la representación de la republicana Valencia, en compañía de Basco Ibañez, acaba de publicar un precioso libro titulado *Flores Rojas*, que la casa Sempere de aquella ciudad vende á peseta.

Es un curioso volumen que contiene notables trabajos literario-políticos, escritos con todo el fuego y apasionamiento de un alma juvenil, que merece ser leído.

Lo recomendamos eficazmente á las personas imparciales que sean amigas de la buena lectura, porque este valiente escritor es uno de los pocos que mantienen en España el sagrado fuego de la independencia, defendiendo los fueros de la razón y del buen gusto.

En lo que se ocupan las instituciones:

«La infanta Isabel, que presencié la cogida de D. Tancredo, envió á un capitán de seguridad para que se informase de si tenía gravedad la herida.»

Antes de abandonar la plaza, la infanta envió á D. Tancredo un donativo de 500 pesetas.»

Bien por nuestra querida infanta.

Ella es protectora de las artes en todas sus manifestaciones.

Hasta en la manifestación de ese pobre mamaracho público que anda siempre de enfermería en enfermería para basearse un plato de garbanzos.

Los Juanes que se celebran hoy día son veintitantos:

Juan Lanas, Juan de las Viñas,
Juan del Pueblo, Juan Soldado,
Juan Sin Tierra, Juan Corriendo,
D. Juan, Juanillo, Juanazo,
Juan el que vende en Eslava
café, leche y mantecados;
Juan de España, Juan Sevilla,
Juan Sereño, Juan Borracho,
Juanito el camarero,
y D. Juan el Escribano,
Sr. D. Juan Buena Suerte,
D. Juan del Clavel Orado,
Juana, Juanita, Juanilla,
D.ª Juana Muño Alto...
¡y D. Juan el confitero,
que es el que sale ganando
con tantos Juanes, Juanillos,
y Juanetes y Juanazos!...

Sara Bernhardt va á hacer de Santa Teresa de Jesús por mediación de Catalo Meades.

Mi enhorabuena á Santa Teresa.

La gran trágica sabrá honrarla sobre la escena más que la han honrado los curas sobre el altar.

A Rodrigo Soriano se le ha ocurrido decir en el mitin anticlerical celebrado en Madrid ayer:

«Mientras que el domingo último se condecoraba en París, por el presidente de aquella República, á un sabio, los reyes de España acudían al circo tauromo.»

A condecorar con petacas de oro á los sabios de coleta españoles.

¡Igual da jabón que hilo negro!

Catorce niñas pequeñas han sufrido el arrebato de un cura cecill y estúpido... un cura de contrabando.

Ha sucedido en Valencia estos hechos que anotamos, y el canalla ha sido preso, aunque esto resulte raro.

Los periódicos nos dicen que el cura es un cura falso... ¡Pues hombre, no lo parece,

que está bien acreditado para que pase por bueno, y hasta por mártir y santol

Histórico. Sucedió en Málaga:

«El examinador.—¿Qué entiende usted por profesiones liberales?»

El alumno.—Las que ejercen los liberales.

El examinador.—Y los liberales, ¿quienes son?»

El alumno.—Los que no creen en Dios.»

Nota de examen:
Sobresaliente en pesebre.

CARRASQUILLA.

El jubileo

Concede el Papa un jubileo, y exige que los que quieren ganarlo que ayunen, hagan obras de beneficencia y recorran en procesión las Estaciones. Desean nuestros católicos verse libres de toda mancha, y en distintos puntos del reino se reúnen por centenares ó por miles, y van de templo en templo de votos y contritos. Llaman la atención de las gentes, y aquí provocan risotadas, allí voces y tumultos.

Los provoca, en primer lugar, lo insólito del caso; luego lo mucho que trae conmovido el reino la cuestión religiosa. Cuando en todos los pueblos latinos de Europa se truena contra la preponderancia del clero y se pide la supresión de las congregaciones católicas, se toma como un reto esas manifestaciones, en que se procura que tomen parte personas de jerarquía.

Tas esas manifestaciones, es natural que vengau otras en contrario sentido. Si se las prohíbe, crece la alteración de los ánimos; si se las consiente, manifestantes y contramanifestantes es factu que lleguen á las manos. Por ambos caminos se va á una guerra de ignorado término é ignoradas consecuencias.

La manifestación del domingo, sobre todo en Madrid, fué un verdadero alarde del partido católico. Allí concurren las primeras dignidades de la Iglesia; allí los profesores del rey, entre ellos aquel Padre Montaña que tanto escandalizó á la misma Corte por la franca y explícita declaración de sus ideas caristas. ¿Cómo no han de corresponder á esa osada manifestación los partidos liberales?

Esa manifestación es tanto más vituperable cuanto que es abiertamente contraria á la ley de Cristo. Condeno Cristo todo alarde religioso; quiso que todo acto de piedad se hiciera bajo el techo del hogar doméstico.

«Guardaos de hacer vuestra justicia delante de los hombres para que os vean, dice Cristo; de otra manera, no recibiréis recompensa de vuestro Padre que está en los cielos.»

«Cuando tú hubierés de orar, entra en tu cuarto y cierra la puerta; ora á tu Padre en oculto; tu Padre, que ve en lo oculto, te recompensará.»

«Ha venido el tiempo en que los verdaderos adoradores adoren al Padre en espíritu. Dios es espíritu, y los que le adoran, en espíritu y en verdad deben adorarle. Llegó ya el tiempo en que ni en este monte ni en Jerusalén le adoren.»

¿Es esto lo que aquí hacen nuestros cristianos? Se exhiben ya en la calle, ya en la plaza, ya en el templo, para que los hombres los vean, y engañados por las apariencias, no descubran que interiormente están llenos de rapacidad y de inmundicia.»

Hay ahora los mismos fariseos que en los días de Cristo, y si Cristo viviera, como entonces los repudiaría y á latigazos los arrojaría del templo.

No son los discípulos de Cristo los que hacen ahora estas manifestaciones; no son sino los fariseos que Cristo censuró tan duramente, llamándolos serpientes y raza de víboras. Como serpientes obran, arrastrándose por los senderos del Estado, y como víboras, alentando y emponzoñando entre los hombres la discordia.

F. PI Y MARGALL.

De actualidad

El Círculo Industrial ha pedido al gobierno que resciva la cuestión de los cambios, porque la enorme depreciación de la moneda nacional arruina al comercio y la industria.

Al Consejo del miércoles llevará Moret el

